
Ata de reunião ordinária do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio 
Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural - COMPHAC

 

Aos quinze dias do mês de abril de dois mil e três, as quatorze e trinta horas, em segunda 

convocação,  na  Sala  de  Reuniões  da  Fundação  Cultural  Cassiano  Ricardo,  sito  à  Av 

Sebastião Gualberto no 545, Vila Maria, nesta, com a presença do Eng. Edmundo Carlos 

de Andrade Carvalho, na condição de Presidente do Conselho Municipal de Patrimônio 

Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural – COMPHAC, dos conselheiros,  Engenheiro 

Vitor Chuster,  representante  da Diretoria  da Fundação Cultural  Cassiano Ricardo, Sra. 

Valéria  Israel  de  Souza,  representante  da  Diretoria  da  Fundação  Cultural  Cassiano 

Ricardo,  Arqto Bernardo de  Oliveira  Sampaio,  representante  da  Secretaria  de  Obras  e 

Habitação, Diác.  José  Maria  Ganacin,  representante  da  Mitra  Diocesana, Profa Maria  de 

Fátima Ramia Manfredini, representante da Universidade do Vale do Paraíba – UNIVAP, 

Dr. Pedro Ricardo Dalla Mariga, representante da Associação Comercial e Industrial – 

ACI,  Arqta Lúcia  Tomoe  K.  F.  Coelho,  representante  do  Escritório  Regional  de 

Planejamento  –  ERPLAN,  Arqta Sonia  Bueno  Affonso,  representante  do  Instituto  de 

Estudos  Valeparaibanos  –  IEV;  Prof.  Fernando  José  Alho  Gotti,  representante  da 

Universidade Paulista – UNIP e Reverendo Jáder Borges Filho, representante do Conselho 

de  Ministros  Evangélicos.  O  presidente  do  Conselho,  Eng.  Edmundo,  abre  a  reunião 

agradecendo a presença de todos e imediatamente passa a palavra ao Secretário, Eng. Vitor 

para dar continuidade aos trabalhos. Eng. Vitor lê a pauta da reunião e indaga se algum 

conselheiro  tem  alguma  observação  a  fazer.  Não  havendo  observações,  o  mesmo 

prossegue secretariando os trabalhos programados. Eng. Vitor indaga aos presentes se há 

algum reparo a fazer à Ata da reunião anterior, realizada em 18 de fevereiro de 2003 e se 

pode  ser  dispensada  a  leitura  da  mesma,  em razão  de  ter  sido  enviada  aos  senhores 

conselheiros previamente.Eng. Vitor coloca a ata em votação, tendo essa sido aprovada 

por unanimidade. Eng. Vitor apresenta o primeiro assunto da pauta de discussão, referente 

a  proposta  de  preservação  da  antiga  Cadeia  Pública  de  São  Francisco  Xavier,  como 

Elemento de Preservação Dois – EP2 e discussão sobre a estratégia de sua implementação, 

junto  à  comunidade  local  e  órgãos  públicos.  Eng.  Vitor  faz  um retrospecto  sobre  os 

acontecimentos  que  envolveram  a  proposta  de  preservação  da  Igreja  Matriz  de  São 

Francisco Xavier e seus desdobramentos. Eng. Vitor passa a palavra a Arquiteta Sonia Di 

Maio, do Departamento de Patrimônio Histórico - DPH, para que apresente e discorra 

sobre  a  proposta  elaborada.  Arqta  Sonia  Di  Maio  discorre  sobre  as  investigações  e 



pesquisas históricas do prédio, elaboradas pelo historiador Antonio Carlos de Oliveira da 

Silva,  bem como dos aspectos arquitetônicos e  construtivos levantados pela equipe do 

DPH.  Discorre  sobre  o  prédio  em seu  aspecto  original  e  suas  alterações  posteriores, 

esclarecendo que para isso contou com a colaboração de moradores do Distrito de São 

Francisco Xavier, deixando claro que a constatação de determinados aspectos deve ficar 

para uma posterior prospecção ou mesmo pela possibilidade de se encontrar fotos desse 

prédio em épocas passadas. Relata como se deu o levantamento métrico e arquitetônico 

que inclusive contou com a remoção de parte do piso em madeira, para a análise do porão 

inferior. Por fim apresenta as conclusões do trabalho e suas recomendações, além de uma 

proposta  de  readaptação  funcional  do  prédio,  visando  a  melhoria  dos  serviços  ora 

prestados como correio, bem como no intuito de proporcionar maior conforto aos usuários 

e trabalhadores do prédio. Resumindo a proposta, que sugere a preservação desse bem 

como Elemento de Preservação Dois – EP-2, propõe que :

1 – as características básicas a serem mantidas, sejam a volumetria, a espacialidade dos 

três corpos, sendo as duas celas e o corpo central, a retomada dos vãos originais (respiros e 

janelas), bem como a manutenção das grades das celas.

2 - as duas antigas celas sejam preservadas, resgatando-se os respiros e janelas originais;

3 – permita-se a readaptação do corpo central , retomando-se a janela original;

4 – não seja objeto de preservação a escada e passadiço de acesso ao prédio, pois não é 

original do mesmo.

Eng. Vitor passa a palavra aos conselheiros para as considerações, esclarecimentos das 

dúvidas e sugestões. Os conselheiros Sonia Bueno, Lúcia Tomoe, Bernardo e Jáder fazem 

uso da palavra. Sonia Bueno fala da importância de se enriquecer a pesquisa com registros 

iconográficos que retratem o passado desse bem. Arqta. Sonia Di Maio informa que com o 

aprofundamento  das  pesquisas  e  com os  contatos  que  se  pretende  estabelecer  com os 

moradores do Distrito, provavelmente poderemos obter mais fotos. Eng. Edmundo indaga 

se  algum  Conselheiro  tem  alguma  dúvida,  alguma  observação  a  fazer  e  se  estão 

devidamente  informados  para  que  a  matéria  seja  colocada  em  votação  a  proposta 

apresentada  pelo  Eng.  Vitor.  Colocada  a  matéria  em  votação,  essa  foi  aprovada  por 

unanimidade. Eng. Vitor apresenta o segundo assunto da pauta de discussão, referente a 

deliberação sobre a indicação no 01/2003 de 18 de fevereiro de 2003, conforme solicitação 

feita pelo Arquiteto Alexandre Penedo através do Procedimento Interno 2952/SG/2002 em 

28 de novembro de 2002, sobre o designer José Zanine Caldas. Eng Vitor faz a leitura da 

indicação.  Eng.  Edmundo  indaga  se  algum  Conselheiro  tem  alguma  dúvida,  alguma 

observação a fazer e se estão devidamente informados para que a matéria seja colocada em 



votação. Colocada a matéria em votação, essa foi aprovada por unanimidade. Eng. Vitor 

explica como deverá ser os próximos passos em relação a apresentação da proposta junto a 

comunidade  do  Distrito  de  São  Francisco  Xavier  e  espera  contar  com o  auxílio  dos 

conselheiros para essa etapa de apresentação e convencimento. Reverendo Jáder sugere 

que se apresente o que é o COMPHAC, o que já foi feito, os exemplos explicitando como 

era  e  como  ficou.  Vários  conselheiros  apresentam  sugestões,  todas  no  sentido  de 

aproximar  a  população aos  trabalhos  que são desenvolvidos  pelo Conselho.  Sugere-se 

inclusive uma visita do COMPHAC à Câmara de Vereadores no sentido de se estreitarem 

os laços e melhor divulgar os trabalhos que são desenvolvidos no âmbito do COMPHAC. 

Eng. Vitor sugere que o presidente do Conselho marque essa reunião.Eng. Vitor apresenta 

um terceiro assunto,  que não constava da pauta  de discussão,  referente  a  proposta  de 

modificação de parte do anexo lateral da Biblioteca Pública Cassiano Ricardo onde estão 

localizados os sanitários. Eng. Vitor indaga se os conselheiros estão dispostos a analisar 

esse assunto, eis que não constou originalmente da pauta da reunião. Todos concordam em 

apreciar a matéria. Eng. Vitor apresenta a proposta, que consiste em eliminar o sanitário 

masculino existente e ampliar esse compartimento para a instalação das máquinas do ar 

condicionado central. Relata a criação desse sanitário suprimido, em lugar dos sanitários 

destinados anteriormente às crianças.  Eng. Edmundo indaga se algum Conselheiro tem 

alguma dúvida, alguma observação a fazer e se estão devidamente informados para que a 

matéria seja colocada em votação. Colocada a matéria em votação, essa foi aprovada por 

unanimidade. Eng. Vitor passa aos informes do dia :

1-     Discorre sobre as tratativas envolvendo o Aqrto . Alexandre Penedo e o fotógrafo 

Hans Günter Flieg, acerca das fotos que registram a história da Móveis Z, informando que 

até a presente data não foi concretizado essa doação e que está aguardando a posição do 

Arqt. Alexandre;

2-     Relata  sobre  a  reforma  da  Biblioteca  Pública  Cassiano  Ricardo,  Capela  Nossa 

Senhora Aparecida e Capela de São Miguel, as duas últimas com previsão de abertura dos 

convites para o próximo dia 24 de abril;

3-     Discorre sobre o andamento do Programa de Educação Patrimonial – PEP, que já se 

encontra funcionando e atendendo prioritariamente as escolas da rede de ensino municipal;

4-     Informa sobre a conversa havida entre o Presidente do Comphac e o Secretário de 

Governo, Eng. Eduardo Cury, sobre os quatro projetos de lei que versam sobre os Setores 

de  Preservação  da  Capela  Nossa  Senhora  Aparecida,  Capela  de  São  Miguel,  Cine 

Paratodos e Biblioteca Pública Cassiano Ricardo.

Não havendo mais conselheiros que queiram fazer uso da palavra, Eng. Vitor lembra aos 



presentes que nossa próxima reunião ordinária de trabalho se realizará no dia 20 de maio 

de 2003. Nada mais havendo a tratar, o Presidente do COMPHAC, Eng. Edmundo Carlos 

de Andrade Carvalho, agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião, do 

qual eu Eng. Vitor Chuster, Secretário do COMPHAC, lavrei a presente ata, em  quatro 

folhas, digitadas somente no anverso, que vai assinada pelo Senhor Presidente e por mim, 

cuja aprovação se deu na reunião de 20 de maio de 2003.

 

Engº Vitor Chuster 

Secretário do COMPHAC 

   

Eng. Edmundo Carlos de Andrade Carvalho 

Presidente do COMPHAC


